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新华社渥太华4月12日电 2025
年跳水世界杯加拿大温莎站 12 日
结束了第三个比赛日的较量，陈芋
汐和全红婵延续“巅峰对决”，连续
两站世界杯包揽女子 10 米台冠
亚军。

上周的世界杯瓜达拉哈拉站
中，陈芋汐在女子10米台决赛凭借
更稳定的发挥，以419.35分夺冠，领
先第二名全红婵4.95分。转战温莎
站，全红婵和陈芋汐在女子10米台
预赛中以前两名的成绩晋级决赛。

决赛中，全红婵前三轮过后领
先，但在第四个动作 207C（向后翻
腾三周半抱膝）入水时水花稍大，得
到64.35分，而陈芋汐的这一跳干净
利索，得到了 92.40 分的全场最高
分，成绩反超全红婵。小姐俩的最
后一个动作表现同样出色，都得到
了86.40分，最终陈芋汐以417.55分
再次夺金，全红婵以 10 分之差摘
银。英国名将斯彭多利尼-西里埃
获得第三名。

陈芋汐赛后用英文表示：“感谢

大家来观看我们的比赛，感谢观众
们的支持。我接下来会继续努力，
创造好成绩。”

全红婵说：“我对自己的这两站
（单人）比赛很满意，因为平时训练
也没有跳得这么好。我的体重确实
涨了，需要一个适应期，等适应了就
会进入平稳期。现在有很多技术需
要改进，回去后会好好磨炼。”

陈芋汐为中国队拿下在本站比
赛的第四金，其他已经结束的项目
中，陈艺文/昌雅妮摘得女子双人3

米板桂冠，新人组合朱子锋/程子龙赢
得男子双人10米台金牌，由陈芋汐、
陈艺文、王宗源和程子龙组成的中国
队拿下混合团体冠军。

在男子 3米板决赛中，英国选手
霍尔登和美国选手泰勒获得前两名，
中国选手郑九源收获铜牌，名将王宗
源出现失误，名列第五。

14日，陈艺文和陈佳将出战女子
3米板比赛，朱子锋和程子龙将征战
男子10米台比赛，卢为/掌敏洁将参
加女子双人10米台较量。

延续“巅峰对决”

陈芋汐、全红婵包揽跳水世界杯加拿大站冠亚军

UFC（终极格斗冠军赛）精英之路女子草量级冠
军石铭日前来到西安，参加了“UFC粉丝体验之旅”
西安站活动。她先与几位大学生篮球运动员在单杠
悬吊、Z字敏捷等场地进行了互动，随后向记者介绍
了自己对职业生涯的规划。

“我想像伟丽姐（张伟丽）一样，成为这个项目的
世界冠军！”被称为“格斗中医”的石铭说。

去年11月的UFC格斗之夜澳门站，石铭击败同
胞冯萧灿，拿下精英之路女子草量级决赛冠军。

“赛后我拿到手机，看到微信有500多条未读消
息，还有很多未接来电。从那天起，我变得更受大家
关注了，很开心大家能够支持我。”石铭说。

除了标志性的高扫踢外，石铭作为全职中医和
兼职UFC运动员身份之间的反差，也是她声名鹊起
的重要原因。拿下冠军后，网民评论她为“地表最
强女中医”……

“这些给我的评论和绰号我都看到了，我非常喜
欢。在中国的格斗运动员中，我确实算是比较少数
的那种又有全职工作、又进行专业比赛的选手，但
其实国外大部分选手都像我这样一边工作赚钱，一
边进行运动。我觉得大家可以来感受一下格斗的魅
力。”石铭说。

石铭的伊朗籍教练巴格说，他起初和另一位外
教在昆明开了一家格斗俱乐部。刚开始，这家俱乐
部里只有两个外国人。后来，他们觉得两人练拳有
点无聊，于是决定从社会上招收学员。2017年，石
铭开始跟他学习摔跤。师从巴格之前，石铭的战绩
是1胜3负，而之后她的战绩为16胜2负。

“石铭刚来的时候，没有力量、速度和体力，技
术不好，平衡不好，可以说是一个很普通的姑娘。
现在，她是全方位进步了，英语也越来越好了。”巴
格说，“我们的俱乐部现在有伊朗人、美国人、中国
人，有职业选手、非职业选手，有成年人、孩子。与其说它是一个格斗俱乐部，
某种程度上它更像是一个通过英语学习格斗的‘英语角’。”

巴格说，2020年至2022年他一直在国外，从2023年到现在，他基本上是
半年在中国，半年在国外。很多情况下，他都是通过社交软件给石铭发视频，
纠正她在训练中存在的问题。实际上，格斗教练也只是巴格的一个兼职工作，
除此之外，他现在还是云南某高校的经济学教师。

在巴格看来，在如今俱乐部的50名学员中，石铭是最有天赋的人之一。
虽然每周只训练6个小时，但她的训练效果比那些每天训练6小时的选手还要
理想。石铭说，她目前仍在从事中医医师工作，这次来西安推广UFC运动之
前，还向单位请了假。

“我打第一场UFC比赛的时候，就想看看能不能兼顾工作和训练，如果那
时自己觉得有一点力不从心的话，我会慢慢再加一点时间到格斗训练里面
来。但是，目前没有放弃（中医）工作的想法。”石铭说。

不久之前，石铭跟随张伟丽一起进行了训练。她说，张伟丽身体素质出
色、为人谦和且训练刻苦，各方面都是她学习的榜样。“作为世界冠军，伟丽姐
在身体和心理状态上都处于一个更高的层级。除了每天上两节普通的训练课
之外，她还和巴格教练加练摔跤。我非常喜欢伟丽姐，希望能慢慢向她靠拢。”
石铭说。

上个月，石铭就已经为参加签约UFC后的首场比赛做好了准备。她和巴
格多次发邮件与UFC沟通，但目前仍未确定具体的UFC草量级首秀日期。

“我是有点着急的。不过，医院的领导支持我，我的老师和朋友们也给予
我很多帮助，我现在有了更多的责任，希望能像伟丽姐一样拿到世界冠军，回
馈大家对我的帮助。”石铭说，“我一直在努力提升自己。只要机会来了，我就
会抓住它。” （新华社西安4月13日电）
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新华社北京 4月 12日电（记者
王镜宇、王集旻）在不久前举行的排
球联赛总结暨新周期工作会上，国
家体育总局排球运动管理中心主任
赖亚文讲到了一件“小事”。

赖亚文说，中国男排外籍主教
练海宁告诉她，他看到有的中国的
主教练在比赛中全程坐在教练席，
还用手机发信息。他认为中国教练
不热爱排球，因为如果热爱并选择
了排球，就需要不断更新知识、提高
自己，才能不被淘汰，才能尽己之力
让这个项目变得更好。

“那一刻，我为中国教练员和从
业者感到汗颜。”赖亚文说。

在这次工作会上，赖亚文表示，
要清醒认识、着力解决中国排球发展
中的堵点难点问题。自2023年出任
排球中心主任以来，赖亚文很少公开
发声，而这次她对中国排球的现状和
未来发展做了比较系统的阐述。

赖亚文说：“巴黎奥运周期，各
国家队未能完成奥运会任务目标，
成绩与人民群众期待存在差距。国
家男排长期未有突破，与亚洲强队
差距拉大；国家女排面对激烈的国
际竞争，成绩起伏波动，‘饭圈’干扰
杂音不断；沙排项目体系不健全，人
才储备严重不足，成绩一路下滑。
排球项目没有完成巴黎奥运会参赛
任务目标，需要我们认真反思、深入
总结。国家队作为龙头，水平和成
绩真实反映出全国排球后备力量培

养水平、教练员水平、球队训练和竞
技水平、排球行业的国际化水平都
存在短板缺项。”

赖亚文认为，从根本上看，上述
问题的存在是因为很多长期制约排
球发展的深层次体制机制问题没有
得到根本解决，我国排球发展不均
衡、不充分的问题依然十分突出，具
体表现在四个方面：一是新型举国
体制作用发挥不充分；二是排球后
备人才培养“一盘棋”局面尚未形
成；三是排球竞赛体系的系统作用
没有得到充分释放；四是全球化趋
势下，中国排球国际化步伐缓慢。

在谈到排球后备人才培养问题
时，赖亚文说：“优秀基层教练员极
为短缺，已经成为影响基层训练的
重要瓶颈。一方面，总体人数较少，
在编比例尚不理想。另一方面，教
练员培养培训体系尚不健全，知识
体系、课程体系、教材体系、考核评
价体系、实习实践体系等建设有待
进一步完善与提高。利益藩篱造成
后备人才流动相互掣肘。国家队与
地方队之间尚未实现充分资源统
筹，运动员教练员调训矛盾时有发
生，全运会年尤为突出。体育部门
和教育部门之间的壁垒尚未完全打
破，体教融合‘两张皮’的现象依然
存在，严重的‘拔苗助长’、人才横向
流动不畅、编制紧缺、大学招生和学
训矛盾等问题，都造成后备人才流
失问题突出。”

在谈到中国排球国际化步伐缓
慢时，赖亚文说：“排球管理人员和
教练员国际视野匮乏。我国排球从
业者普遍缺乏国际学习、运动或执
教经历，脱离了国际排球发展的大
循环，惯性思维、路径依赖根深蒂
固。国际优秀训练理念、大数据等
前沿技术、智能化设施设备、先进康
复医疗手段普遍应用不足，推动排
球高质量发展的新质生产力远未形
成。”正是在讲这个话题时，赖亚文
提到了文章开头的那件“小事”。

针对目前面临的主要问题和矛
盾，赖亚文表示，在 2028 年洛杉矶
奥运会周期将着重抓好五方面的工
作，一是全面加强国家队建设，二是
筑牢青少年排球发展根基，三是推
动深化排球赛事改革，四是全面加
强教练员队伍建设，五是加强排球
文化建设。

在谈到国家队建设时，赖亚文
说，要坚决贯彻“三从一大”科学训
练原则，借鉴国际先进训练理念方
法手段，提高技战术训练质量；要建
立优秀后备人才选拔机制，完善各
级国家队协同发展机制，形成相互
支撑、风格统一的发展格局。

在谈到青少年排球发展时，赖
亚文认为在后备人才培养中要避免
两个误区。一是抓青训与抓后备人
才的误区。赖亚文说，青训是为青
少年提供专业排球训练的机会，带
有项目普及推广的目的；后备人才

则是“掐尖”培养，要对条件好、潜力
大的优秀苗子提供科学专业的训练
指导，两者不可混为一谈。有的省市
把大量资源“撒了芝麻盐”，专业队成
绩不升反降，有的甚至组不成专业
队，优秀苗子大量流失；有的省市只
抓一线队要成绩，忽视了项目在青少
年中的普及推广，后备人才培养成了
无本之木。二是训练与竞赛的误
区。有的省市甘愿花大价钱办一周
的比赛出显绩，也不愿拿出哪怕一半
资金长期支持后备人才培养；有的省
市急于向青少年球员要成绩，过早要
求球员“会打”比赛，严重“拔苗助
长”，该练的基本功不练、该打的体能
基础不打，国内青少年比赛风生水
起，到了成年队就在国内外竞争中掉
下队来。这些都是在后备人才培养
中不可取的，要予以避免。

在谈到教练员队伍建设时，赖亚
文说，要建立合理的考核奖励机制，
把培养输送高素质后备人才作为对
基层训练单位和基层教练员的核心
考核指标，引导鼓励基层训练单位和
基层教练员培养输送后备人才。

“体育总局正在研究将‘各级国家
队运动员输送人数’作为体育强国建
设指标中省市‘三大球’指标任务的
合理性和可行性，这是一种积极的政
策导向，我们也正在研究配合建立基
层训练单位和基层教练员后备人才
输送数据库，结合所输送人才在发展
过程中取得的成绩，进行奖励。”

谈到中国排球发展时，赖亚文讲了一件“小事”

新华社伦敦 4月 12日电（记者
张薇）12 日，曼城在 2024-2025 赛
季英超联赛第 32 轮比赛中主场上
演大逆转，在先丢两球的情况下以
5:2大胜水晶宫。排名联赛第二的
阿森纳主场被布伦特福德 1:1 逼
平，落后少赛一场的“领头羊”利物
浦10分。

糟糕的防守让曼城本赛季战绩
不佳，当天又是因为后防松懈早早
陷入被动。第八分钟，水晶宫在右
路发动进攻，萨尔突破后横传门前，
无人盯防的埃泽近距离轻松破门。
13分钟后，水晶宫利用角球机会再
次得分，由理查兹头槌命中。

不过，曼城并未就此一蹶不
振。在中场核心德布劳内的带领
下，“蓝月亮”吹响了反击的号角。
第33分钟，本赛季结束就将告别曼
城的德布劳内一脚任意球直接破
网。3 分钟后，他在禁区内头球回
做，埃及边锋马尔穆什跟上拔脚怒

射破门。
易边再战，曼城在第47分钟反超

比分，克罗地亚中场科瓦契奇禁区边
缘低射中的，为他助攻的又是德布劳
内。此后曼城再接再厉，麦卡蒂和小
将奥赖利连进两球，将比分定格在
5:2。

阿森纳本周在欧冠四分之一决赛
首回合主场3:0痛击“欧洲之王”皇家
马德里，但当天迎战同样来自伦敦的
布伦特福德，“兵工厂”显得有些力不
从心。比赛过程难言精彩，阿森纳直
到第61分钟才利用反击由帕尔特伊
劲射打破僵局。不过，客队在第74分
钟扳平比分，维萨在小禁区转身抽射
得手，最终双方握手言和。

其他比赛中，为保级而战的莱斯
特城客场2:2逼平布莱顿；诺丁汉森
林主场0:1不敌埃弗顿后继续排名第
三，但仅领先排名第四的曼城两分；
阿斯顿维拉客场3:0完胜已确定降级
的南安普敦。

英超：

曼城大逆转 阿森纳战平4 月 13 日，在浙江宁波举行的
2025 亚洲羽毛球锦标赛女子单打
决赛中，中国选手陈雨菲 2 比 1 战
胜队友韩悦，夺得冠军。

这是陈雨菲在比赛中庆祝得
分。 （新华社发）
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新华社美国奥古斯塔4月12日
电（记者吴晓凌）第 89届美国高尔
夫球大师赛12日结束第三轮比赛，
上一轮位列第三的北爱尔兰名将罗
里·麦克罗伊本轮打出 66杆，以三
轮204杆、低于标准杆12杆的总成
绩跃居头名。

麦克罗伊当天开局状态火热，
在 1号洞抓到“小鸟”（低于标准杆
1 杆），2 号洞擒获“老鹰”（低于标
准杆2杆），3号洞再抓“小鸟”。赛
后他表示很享受每年在奥古斯塔
参赛的感觉，总是能得到很多观众
支持。“今天我的开局非常梦幻，前

三个洞打得非常完美，感觉太棒
了！”

带着2杆领先优势进入决赛轮，
麦克罗伊有望赢得个人首个美国大
师赛冠军，若能夺冠，也将达成职业
生涯的全满贯。此前他在本项赛事
的最好成绩是2022年的亚军。

“我得让自己静下来，用过去三天
的方式来迎接明天的比赛。我会一直
提醒自己，无论明天发生什么，我都
能从容应对。”麦克罗伊说。

美国选手布莱森·德尚博以69杆
结束本轮比赛，他的三轮总成绩是
206 杆，低于标准杆 10杆，排在第二
位，是麦克罗伊的最大争冠对手。

美国大师赛将在 13日迎来决赛
轮比拼。

美国高尔夫球大师赛第三轮：麦克罗伊跃居头名

新华社塞尔维亚兹拉蒂博尔 4
月12日电（记者石中玉、单磊）2025
年U15世界中学生夏季运动会三人
篮球项目日前在塞尔维亚兹拉蒂博
尔收官，中国中学生男、女队均以全
胜战绩摘得金牌。

中国三人篮球男队以全胜战绩

挺进决赛，最终以 21:8 击败巴西
队，摘得队史首个世界中学生比赛
冠军；中国三人篮球女队一路过关
斩将，在决赛中以21:4大胜罗马尼
亚队，成功卫冕。

赛 后 ，女 队 队 员 刘 馨 月 说 ：
“披上国旗（庆祝夺冠）我很骄傲，

希望未来越打越好，继续为国争
光。”

谈到带领男、女篮双双夺冠，领
队张亮说：“我们这个团队非常团
结，每场比赛后都一起复盘，大家及
时发现问题并马上调整，力争在下
一场比赛中表现得更好。世界级大

赛对我们中国中学生球员来说，可能
是一生中最难忘的旅程，拿下冠军也
在他们成长的道路上添上浓重的一
笔。”

U15世界中学生夏季运动会设立
于2021年，由国际中学生体育联合会
主办，每两年举办一届。

中国队包揽U15世界中学生夏季运动会三人篮球男、女冠军

4 月 12 日，在 2024-2025 赛季西班牙足球甲级联赛第 31 轮比赛中，巴
塞罗那客场1比0战胜莱加内斯。

这是巴塞罗那队球员拉菲尼亚（右）与莱加内斯队球员塞尔吉奥·冈
萨雷斯在比赛中拼抢。 （新华社发）


